

ПОЛИТИЧЕСКИЙ КРИЗИС В АФГАНИСТАНЕ 2021 Г. И ЕГО ВЛИЯНИЕ НА БЕЗОПАСНОСТЬ КНР

Хэ Бицзюань

*Белорусский государственный университет,
пр. Независимости, 4, 220030, г. Минск, Беларусь, 1870444929 @qq.com*

В статье проведен анализ политического кризиса в Афганистане в 2021 г. и его влияния на безопасность КНР. Отмечается, что основное влияние ситуации в Афганистане на национальную безопасность Китая связано с фактором терроризма. Анализируется влияние афганской проблемы на национальную безопасность Китая с внутри- и внешнеполитической перспективы. При подготовке статьи были использованы выступления официального лица МИД КНР, подписанные Китаем документы по урегулированию афганской проблемы и источники китайских и иностранных СМИ. В итоге обобщены основные результаты исследования.

Ключевые слова: Китай; Афганистан; политический кризис; терроризм; национальная безопасность; инициатива «Один пояс и один путь».

POLITICAL CRISIS IN AFGHANISTAN IN 2021 AND ITS IMPACT ON PRC SECURITY

He Bijuan

*Belarusian State University, Niezaliežnasci Avenue, 4, 220030, Minsk, Republic of Belarus,
1870444929 @qq.com*

The article analyzes the political crisis in Afghanistan in 2021 and its impact on the security of the PRC. It is noted that the main impact of the situation in Afghanistan on China's national security is associated with the factor of terrorism. The impact of the Afghan problem on China's national security is analyzed from the domestic and foreign policy perspective. In preparing the article, speeches by an official of the Chinese Foreign Ministry, documents signed by China on the settlement of the Afghan problem, and sources from Chinese and foreign media were used. As a result, the main results of the study are summarized.

Key words: China; Afghanistan; political crisis; terrorism; national security; One Belt One Road Initiative.

В мае 2021 года афганские талибы начали наступление на правительственные силы и во второй половине дня 15 августа вошли в столицу Афганистана Кабул. МВД Афганистана объявило о мирной передаче власти, и президент Ашраф Гани покинул Афганистан. 7 сентября 2021 года официальные лица Талибана, которые фактически контролируют большую часть

Афганистана, объявили о создании нового временного правительства с Хасаном Ахундом в качестве премьер-министра и объявили об изменении названия страны Афганистан с Республики на «Исламский Эмират» [1].

Китай внимательно следил за изменениями ситуации в Афганистане. 8 сентября 2021 г. официальный представитель МИД Ван Вэньбинь заявил, что Китай придает большое значение объявлению афганских талибов о создании временного правительства и некоторых важных кадровых мероприятиях, что является необходимым шагом в восстановлении страны. Ван Вэньбинь заявил, что Китай уважает суверенитет, независимость и территориальную целостность Афганистана и не вмешивается в его внутренние дела. Как заверил чиновник, Китай надеется, что Афганистан сможет построить широкую и инклюзивную политическую структуру, проводить умеренную и последовательную внутреннюю и внешнюю политику и решительно расправиться с различными террористическими силами [2].

Основное влияние изменения ситуации в Афганистане на национальную безопасность Китая в основном связано с фактором терроризма. С точки зрения внутренней безопасности ситуация в Афганистане связана с безопасностью и стабильностью западного Китая. С точки зрения внешней безопасности ситуация в Афганистане влияет на строительство Китаем инициативы «Один пояс, один путь». С лета 2021 года изменение ситуации в Афганистане внесло новые неопределенности в национальную безопасность Китая.

С точки зрения внутренней безопасности, с одной стороны, талибы в Афганистане могут усилить террористическую угрозу, с которой сталкивается западный Китай, и оказать негативное влияние на безопасность СУАР. Фактически, ещё до того, как талибы снова пришли к власти летом 2021 года, китайское правительство уже было крайне обеспокоено распространением терроризма в Афганистане. С 12 по 16 июля 2021 года министр иностранных дел Китая Ван И был приглашен посетить Таджикистан, Узбекистан и Туркменистан для переговоров и решения афганской проблемы. После встречи Ван И сказал в интервью, что одна из текущих задач, стоящих перед Афганистаном, состоит в том, чтобы предотвратить рост различных террористических сил в Афганистане и никогда не допустить, чтобы Афганистан снова стал местом пребывания террористов [3].

Китайское правительство неоднократно заявляло, что надеется на то, что афганские талибы разорвут связи с террористическими организациями, представляющими прямую угрозу национальной безопасности и территориальной целостности Китая. Например, 28 июля 2021 года министр иностранных дел Китая Ван И встретился в Тяньцзине с Абдулом Гани Барадаром, главой Политического совета афганских талибов, находившимся с визитом в Китае. Китайская сторона подчеркнула, что всегда

уважает суверенитет, независимость и территориальную целостность Афганистана и настаивает на невмешательстве во внутренние дела, в то же время надеется, что талибы разорвут связи со всеми террористическими организациями, такими как Исламское движение Восточного Туркестана [4].

В последние 20 лет афганские талибы были неотделимы от терроризма, и быстрый захват ими власти не обязательно означает приход стабильности. Хотя талибы неоднократно обещали не допускать использования какой-либо силы на территории Афганистана для нанесения ущерба интересам безопасности других стран, фактическую способность афганских талибов контролировать терроризм в Афганистане еще предстоит выяснить. После того, как талибы взяли под свой контроль Кабул, отделение террористической-исламистской группы Исламское государство (ИГ) – Вилаят Хорасан начало более явно противодействовать талибам, и с лета 2021 года умножило количество терактов в Афганистане. Вскоре после прихода к власти талибов, 26 августа 2021 года, в районе аэропорта Кабула, столицы Афганистана, произошли два теракта, ответственность за них взяла на себя экстремистская организация Вилаят Хорасан [5].

С другой стороны, с точки зрения внешней безопасности, изменение ситуации в Афганистане влияет на строительство Китаем инициативы «Один пояс, один путь». Пять стран Центральной Азии и Пакистан являются ключевыми в содействии строительству «Один Пояс Один Путь». До и после резких перемен в Афганистане, в странах-соседах, особенно в Пакистане, наблюдалась активизация террористических сил. 14 июля 2021 г. в результате теракта в автобусе в каньоне на северо-западе Пакистана погибли 13 человек, в том числе 9 китайских рабочих. Это была крупнейшая атака на китайских граждан за последние годы [6]. 20 августа 2021 г. в порту Гвадар произошел теракт смертника против китайских инфраструктурных работников, в результате которого был ранен гражданин Китая и двое детей [7]. 26 апреля 2022 г. в автобусе Института Конфуция при Университете Карачи в Пакистане произошел теракт смертника, в результате которого погибли 3 китайских преподавателя [8]. Помимо терактов против китайцев, с 2021 года в Пакистане произошла серия взрывов, значительно ухудшилась антитеррористическая обстановка. Китайско-пакистанский экономический коридор является ключевым инвестиционным проектом китайской инициативы «Один пояс, один путь». Изменения ситуации в Афганистане косвенно угрожают безопасности соответствующего персонала и проектов. Это также может ограничить непрерывное продвижение строительства «Пояса и пути» и привести к огромным стратегическим потерям Китая. Поэтому мирный и стабильный Афганистан

играет важную роль в обеспечении неуклонного продвижения строительства «Пояса и пути» в Центральной и Южной Азии.

После возвращения талибов к власти в 2021 году член Госсовета и министр иностранных дел Китая Ван И неоднократно посещал Афганистан и проводил переговоры с важными должностными лицами временного правительства Афганистана. 31 марта 2021 года Ван И провел третью встречу министров иностранных дел соседних с Афганистаном стран в Туньси, провинция Аньхой, Китай. На встрече были подписаны два важных документа: «Совместное заявление Третьей встречи министров иностранных дел соседнего Афганистана» [9] и «Тунси-инициативу соседних с Афганистаном стран по поддержке экономического восстановления Афганистана и практического сотрудничества» [10]. Эти два документа отражают общую политическую позицию соседних стран, которые решили оказать существенную поддержку Афганистану в таких ключевых областях, как гуманитарная помощь, связь, экономика и торговля, развитие сельского хозяйства, энергетика и электричество.

Таким образом, политический кризис в Афганистане летом 2021 г. изменил влияние афганской проблемы на безопасность КНР. В основном это проявилось в нарастании террористических угроз на западе Китая и увеличении рисков для построения инициативы «Один пояс, один путь». После лета 2021 года, опасаясь ухудшения ситуации с безопасностью, Пекин сделал значительное количество официальных заявлений по афганскому вопросу. в данном случае Китай всегда придерживался твердых принципов: уважение независимости, суверенитета и территориальной целостности Афганистана, невмешательство во внутренние дела зарубежного государства.

Библиографические ссылки

1. Hardliners get key posts in new Taliban government [Электронный ресурс] // BBC NEWS – 07.09.2022. – Режим доступа: <https://www.bbc.com/news/world-asia-58479750> – Дата доступа: 24.01.2023

2. 2021 нянь 9 юе 8 жи вай цзяо бу фа янь жэнь ван вэнь бинь чжу чи ли син цзи чжэ хуй = 8 сентября 2021 года официальный представитель МИД Ван Вэньбинь провел очередную пресс-конференцию. [Электронный ресурс] // Чжун го вай цзяо бу = Министерство иностранных дел Китая – 08.09.2021. – Режим доступа: https://www.fmprc.gov.cn/wjdt_674879/zcjd/202109/t20210908_9712707.shtml – Дата доступа: 24.01.2023 (на кит. яз.).

3. Ван и цзе шу фан вэнь чжун я сань го хэ чу си шан хэ цзу чжи вай чан хуй и дэн до бянь хуй и хоу да вэнь = Ван И отвечает на вопросы после завершения визитов в три страны Центральной Азии и участия в заседании министров иностранных дел

ШОС и других многосторонних встречах [Электронный ресурс] // Синь хуа шэ = Информационное агентство Синьхуа – 18.07.2021. – Режим доступа: https://m.thepaper.cn/baijiahao_13630030 – Дата доступа: 24.01.2023 (на кит. яз.).

4. Ван и хуй цзянь а фу хань та ли бань чжэн чжи вэй юань хуй фу цзэ жэнь ба ла да эр = Ван И встретился с главой политического совета талибов Барадаром в Афганистане [Электронный ресурс] // Чжун го вай цзяо бу = Министерство иностранных дел Китая – 28.07.2021. – Режим доступа: https://www.mfa.gov.cn/wjbzhd/202107/t20210728_9137717.shtml – Дата доступа: 24.01.2023 (на кит. яз.).

5. Kabul airport attack kills 60 Afghans, 13 US troops [Электронный ресурс] // AP NEWS – 27.08.2021. – Режим доступа: <https://apnews.com/article/europe-france-evacuations-kabul-9e457201e5bbe75a4eb1901fedeee7a1> – Дата доступа: 24.01.2023

6. Chinese engineers killed in Pakistan bus blast [Электронный ресурс] // BBC NEWS – 14.07.2021. – Режим доступа: <https://www.bbc.com/news/world-asia-57837072> – Дата доступа: 24.01.2023

7. Two killed in suicide bombing targeting Chinese nationals in Pakistan [Электронный ресурс] // REUTERS – 20.08.2021. – Режим доступа: <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/two-killed-suicide-bombing-targeting-chinese-nationals-southwest-pakistan-2021-08-20/> – Дата доступа: 24.01.2023

8. Pakistan attack: Chinese tutors killed in Karachi university bombing [Электронный ресурс] // BBC NEWS – 26.04.2022. – Режим доступа: <https://www.bbc.com/news/world-asia-61229589> – Дата доступа: 24.01.2023

9. Ди сань цы а фу хань линь го вай чан хуй лян хэ шэн мин = Совместное заявление третьей встречи министров иностранных дел соседнего Афганистана [Электронный ресурс] // Чжун го вай цзяо бу = Министерство иностранных дел Китая – 31.03.2022. – Режим доступа: https://www.fmprc.gov.cn/gjhdq_676201/gj_676203/yz_676205/1206_676980/1207_676992/202203/t20220331_10658211.shtml – Дата доступа: 24.01.2023 (на кит. яз.).

10. А фу хань линь го гуань юй чжи чи а фу хань цзин цзи чжун цзянь цзи у ши хэ цзо де тунь си чан и = Инициатива Тунси соседних с Афганистаном стран по поддержке экономического восстановления Афганистана и практического сотрудничества [Электронный ресурс] // чжун го чжэн фу ван = Правительственная сеть Китая – 01.04.2022. – Режим доступа: http://www.gov.cn/xinwen/2022-04/01/content_5683003.htm – Дата доступа: 24.01.2023 (на кит. яз.).